

# DIARIO DE CORDOBA

TELEFONO 184

CIENTIFICO, LITERARIO, DE ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS

FRANQUEO  
CONCERTADO

NÚM. 18.113

Suscripción en Córdoba: Por un mes. 2 Ptas.  
Trimestre. 5  
Fuera de Córdoba. Trimestre. 5  
Extranjero. Trimestre. 10

VIERNES 24 DE SEPTIEMBRE DE 1909

Los señores suscriptores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO LX

DE MARRUECOS

## LA MARINA EN EL AVANCE

Después de los preparativos.—Proyecto atrevido.—El «Princesa de Asturias» lo lleva á cabo felizmente.—El 19 en la Restinga.—La «Cartagenera» fuera del Mediterráneo.—Telegramas de felicitación.—La orden del avance.—Las fuerzas de mar y tierra operan combinadas.—El «Princesa» protege el cuartel general.

Nadie puede negar que el éxito de las obras depende en gran parte de los convenientes preparativos que las mismas requieren.

Si esto podemos afirmarlo de toda obra en general, tratándose de la guerra, en la que van envueltos el honor de una nación, las vidas de sus soldados y la gloria de su ejército, las reglas de la más exquisita prudencia aconsejan poner el mayor interés, fijar la atención y dar la importancia y tiempo necesarios á las obras preparatorias, pues bien preparado el terreno, tomadas todas las medidas y bien previstas las contingencias, es casi seguro, en lo humano, llegar al fin coronado por la gloria.

Esto es, sin duda, lo hecho hasta aquí por el general Marina. Comprendió con clarividencia la suma importancia que en la actual guerra con el Rif para España tiene Mar Chica, y pide que nuestra marina de guerra coloque en dicho mar lo único que permite su calado, que son bateas, botes y lanchas armadas; y allí está nuestra flotilla y allí están nuestros marineros protegiendo los avances de nuestras tropas con felices resultados.

Conocióse el atrevido proyecto de poner en Mar Chica nada menos que la lancha de guerra «Cartagenera», comprendiendo la eficacia de la misma por los múltiples servicios que en dichas aguas pudiera prestarlos.

Se estudió el proyecto, se vencen casi insuperables dificultades; á punto está por abandonarse el proyecto por imposible, y al fin la obra de romanos, que así puede llamarse, es encomendada por el almirante de la escuadra señor Morgado al crucero «Princesa de Asturias».

El segundo comandante é ingeniero naval don Ricardo Fernández de la Puente no desahoga; comienzan los trabajos, y cada vez surgen más dificultades, que la pericia y arrojo del digno comandante del crucero y el estudio y constancia del segundo de á bordo resuelven decididos llegar hasta el fin.

Los más entendidos dudaban del resultado de la operación. Los generales Marina y Morgado, más de una vez, admiraban sobre el terreno la magnitud de la empresa que á su cargo tienen los señores comandantes y dotación del «Princesa de Asturias».

Por fin, después de varios días de lucha con las dificultades intrínsecas de la obra, con las del terreno y con las de la mar, sus amenazas y cuidados, llegó el domingo 19 del actual. En el crucero tuvo lugar á las tres de la madrugada el toque de diana.

Desayuna la gente, se arman los botes, y á las cuatro, con el señor comandante á la cabeza, jefes y oficiales y casi la totalidad de la dotación se encuentran en la Restinga, y da principio la obra bajando los botes y colocando la lancha sobre las anquilas, en cuya operación no sabemos qué admirar más, si la geometría y pericia de los doctos, ó el arrojo de la dotación, pues no ya á soldados y marineros, sino hasta á oficiales, vimos pasar horas enteras trabajando sin descanso y nadando entre las olas del Mediterráneo, sin temor á los peligros.

Ya la lancha en su cana, fijada en ancla en tierra con ayuda de una diferencial, doscientos hombres, metidos en la mar, arrastran el carro á la orilla, y después de miles de contratiempos y perances, que no pueden menos de ocurrir en obras de esta naturaleza, á las cinco de la tarde, llenos de satisfacción, contemplamos todos á la «Cartagenera» en su carro-cuna, fuera del Mediterráneo y sin la menor avería, montada sobre los rodetes que la dejarán en Mar Chica, sin haber tenido que lamentar ni una sola desgracia en la dotación.

Excusado es decir que en este día la atención del campamento de la Restinga ha estado reconcentrada en admirar dichos trabajos; hoy el globo, los convoyes y camellos pasaron desapercibidos, y jefes, oficiales y soldados prestaron toda su atención á la labor marinera.

Terminada felizmente la obra, el comandante puso al señor almirante el siguiente radiotelegrama:

«La «Cartagenera» abocó ya canal y por lo tanto no corre peligro. La operación difícilísima por traerse todos los anclotes, siendo necesario fundear otro en la boca-canal. Felicito á V. E.»

El señor Morgado, no bien tuvo conocimiento del feliz resultado de la obra, contestó con el siguiente, que tanto honra al «Princesa de Asturias»:

«Almirante á comandante.—Felicito á V. S. y á toda la dotación de ese buque por la brillante y difícil operación, dirigida por V. S., de varar lancha «Cartagenera.»

El «Princesa de Asturias» permanecerá en la Restinga á las órdenes del general en jefe, pues su potente artillería será de eficaces resultados en caso de una inesperada contingencia por parte del enemigo de Nador y Zelúan.

DIARIO DE LA GUERRA

## LOS JUDEOS

Desde ayer hasta el domingo Melilla sufre una paralización casi total en su comercio.

Todos estos días son de fiesta para los judíos, y puede decirse que este es el precepto que observan con más escrupulosidad.

Ayer celebraron el Año Nuevo, y por Melilla y sus paseos exteriores circulaba una multitud de hebreos con sus hopalandas de paño nuevo, sus fajas multicolores flamantes y su característica tez negra, sin las manchas y la lustrada mugre que ordinariamente les cubre.

Como casi todo el comercio é industria de Melilla está en poder de los judíos, el quebranto que nos hace con su Pascua esta tribu es enorme.

Aquí, desde la única casa de banca que existe, hasta la numerosa plaga de betuneros, todo bicho viviente que está tras del mostrador es hebreo.

La población judía es antiquísima, y cuenta más siglos que nuestra dominación en Melilla.

Las viviendas de estos hebreos llaman poderosamente la atención, no tanto por la cantidad material que encierran como por su pintoresco desahío.

A los pocos días de llegar hice relación con una familia israelita, que era vecina mía, y que por su posición puede calificarse como de la clase media entre dichos infieles.

Pregunté á sus hijos cuál era la profesión del jefe de la familia, y os respondían que su padre era sabio.

En realidad, en estas colonias hebreas, de no muy crecida población, el oficio de sabio es mucho más socorrido que en tierra y civilización de cristianos.

Mi vecino ejercía, con ayuda de dos de sus hijos y de una muchacha muy agraciada, las siguientes profesiones: enseñar á escribir, leer, la religión judía, la medicina fácil ó curandería, una especie de abogacía consultiva, la fundación de rabino, aunque sin la investidura sacerdotal, y además la dirección de una pequeña Academia de árabe, á la cual asistían dos ó tres oficiales españoles, y eso de una manera terriblemente irregular.

El muchacho mayor, que me servía en muchos momentos, pretendía enseñarme el hebreo en pocas días, diciéndome:

—Tú saber hebreo tres días, como yo conozco Enrique.

No logré conocer al teniente Enrique; pero presumo que sabrá tanto de hebreo como yo.

En general, la población judía es tan astrosa y miserable como los rifeños, y está á un nivel moral mucho más bajo que los musulmanes.

Essa carencia de personalidad como raza y la codicia ingérita en todos ellos de una manera sorprendente, les hacen parecer inferiores aún á los más bárbaros de estos guelays de roida chilaba y pingajoso turbante.

Respecto á la codicia como característica de la raza, todo el que visita Melilla con alguna visibilidad de lo que hoy es el mundo y de la independencia y progreso que nos hacen traer los modernos maestros, se queda turbado ante lo elocente de la realidad.

La avaricia de un judío es cosa tan novelada y se la ha explotado tanto en las aventuras y las relaciones de imaginación novelesca, que al llegar aquí nunca, y ni por asomo, espera nadie ver el chispear de los ojos de estos comerciantes ante el dinero que van tragando sus hocas tan sedientas, la agria mirada que nos arrojan, cargada de odios milenarios, por el desdén que asoma en nosotros cuando no somos lo suficientemente grandes para complacearnos.

Son gentes que deben guardar en su seno un odio feroz, pues da vida á su existencia de mercaderes; y á pesar de un contacto secular con nosotros, no hay otro intercambio con cristianos que las palabras: «Toma esto, te daré tanto».

La misma aristocracia de estas pequeñas colonias hebreas lleva el sello de su poquedad y miseria de espíritu.

Familias adineradas apenas si ven la calle ni viven para otra cosa que para el despacho ó el mostrador, Cásanse unos con otros, y el juntarse dos jóvenes israelitas, de dos tenduchos de mala muerte suele salir un gran bezar con los mismos géneros que otro europeo; mas con su sello especial de desahío y fealdad de raza, mostrando las mercancías totalmente revueltas y barajadas y con el mayor escaurio para el orden y armonía de origen cristiano.

La fórmula resumen del judío moderno, en sus hábitos exteriores de vida, podemos diferenciarla de la de las demás castas por una ignorancia total y absoluta de las leyes estéticas, que son la esencia de nuestra civilización.

El judío aún de mozo, y ataviado con sus mejores vestiduras, es feo, con una fealdad vulgarísima y uniforme.

El pobre arrastra una vida horrible de miseria; desempeña, aún con los más bárbaros rifeños, los más bajos menesteres, y la moneda ó el mendrugo se lo arrojan los africanos con soberano desdén.

Como es cobarde, huye atemorizado cuando se le alza la voz, y vuelve al superior, no con la humilde nobleza del perro, sino con la astuta doblez del gato; pero sin la conciencia de las niñas.

Todos estos hebreos nos tienen ahora cuatro ó cinco días aburridísimos, sin poder contrar nada aquí que todo es urgente, mientras ellos, satisfechos, pasean quizás por vez primera en el año con una sonrisa provocadora, como aquellos esclavos de las épocas pasadas de in-famia y paganiemo, que se desbordaban en la gloria de su mitológica divinidad, osando hasta llegar á sus amos en sus provocadores carnavales.

Aguardemos, pues, pacientemente á que estos hebreos acaben su Pascua para proveernos de lo necesario, porque si durase algunos días podría decirse que empezaría la nuestra.

Melilla 17 Septiembre. FEDERICO LEAL.

## LOS CASTIGOS DE MULEY-HAFID

Tomamos de Daily Express, de Londres, las siguientes notas que Kaid Beltón, oficial inglés que fué jefe de las tropas imperiales de Muley-Hafid, refiere al corresponsal de dicho importante diario inglés.

Atrocidades cometidas con los prisioneros

El oficial inglés Kaid Beltón, que fué designado Comandante de las tropas morunas por Muley-Hafid, desde hace diez y seis meses, ha renunciado su puesto, debido á las atrocidades practicadas por el Sultán con sus prisioneros. Dicho oficial se encuentra ya en Londres desde hace unos días.

El Sultán de Marruecos se sintió contrariado al perder los servicios del referido oficial inglés, que tan brillante éxito ha tenido durante los últimos doce meses de guerra en su Imperio, ofreciéndole por escrito aumento de sueldo y hacer un nuevo contrato con grandes ventajas para el oficial.

Kaid Beltón, al referir al corresponsal de Daily Express sus aventuras en Marruecos, dijo que por muchas razones sentía haber dejado el servicio del Sultán; pero por las atrocidades cometidas por aquel no tuvo otro remedio, añadiendo:

—Yo no podía dejar el servicio hasta no ver concluida la rebelión y que el Sultán estuviera afianzado en su trono otra vez; pero al ver la campaña desde el principio hasta el fin, no quise ser acusado de haber desdecido mi deber echándome atrás sin haber concluido mi contrato.

He de hacer constar que el Sultán ha sido siempre excesivamente bueno conmigo, lo mismo en los asuntos personales, como en lo que á mí me toca referir.

En varias ocasiones dije que debieran dárseme facultades amplias en todo el campo de operaciones.

Con respecto á mis relaciones con el Sultán, me siento siempre satisfecho.

En ocasión de dirigirme hacia Fez, en el camino, el Sultán me dió las gracias públicamente y, con sus manos sobre mi cabeza, dijo: —«Dios esté siempre contigo.»

Sobre este punto he de decir con gusto que en cuantas expediciones hice con mis tropas todos se han portado perfectamente.

Nunca hubo trastornos, y no con esto pretendo sólo llevarme la gloria por tales méritos.

El kaid Sir Harry Maclean invirtió 30 años de trabajos forzados en el ejército moruno y á él se debe el fruto.

Se organizó una fuerte expedición contra el Roghi, que posteriormente arrolló sus tropas. Fué cogido entonces Bu Hamara y metido en una jaula en Fez, como sabe todo el mundo.

En las escaramuzas de esta última expedición tuvieron lugar las torturas y decapitaciones y empezaron las mutilaciones.

Hice protestas en vano, y cuando traté de ver al Sultán personalmente, conocido por este mi objeto, se negó á concederme la audiencia que pedía.

En cambio, cuando manifesté el deseo de renunciar á mi cargo, el Sultán me hizo ofrecimientos de mayores ventajas y hacer un nuevo contrato.

Pero como no era eso lo que yo pretendía, insistí en mi renuncia, por no poder presenciar el trato dado á los prisioneros.

En la última parada oficial á que asistí en Fez, noventa y tres cabezas humanas fueron levantadas ante el Sultán en las puntas de los faisiles.

Más tarde, y en el mismo día, á veinte oficiales de Muley Hafid les cortaron las manos por las muñecas.

Dichas manos se las llevaron al sanguinario Sultán en una bandeja para probarle así que se cumplían sus órdenes.

Para probar hasta dónde llega el coraje y resistencia de los moros, he de referir un incidente que presencié al practicarse las horribles mutilaciones.

Después de haberle amputado la mano á un prisionero, le metían el muñón en un caldero de aceite hirviendo para contener la hemorragia; esto servía de una segunda tortura. De los 20 hombres mutilados no escuché lamento ni queja de ninguno de ellos.

Uno de los prisioneros, después de sufrir la mutilación de su brazo derecho, sin ayuda de nadie, se dirigió hacia el sitio en que se hallaba el caldero de aceite que estaba puesto al fuego.

El moro prisionero llevaba un cigarrillo entre sus labios, y mientras introducían su brazo en el aceite hirviendo, con una calma asombrosa encendió el cigarrillo entre las llamas, fumando como si nada le ocurriera.

Posteriormente se han traído 300 cabezas más de moros.

Traté de ver al Sultán nuevamente, pero todo fué en vano; de nada sirvieron mis protestas ante los Wazera (ministros) que decían, tal vez con razón, que si ellos osaran decir una sola palabra contra las órdenes del Sultán, perderían también sus cabezas.

Vista esta actitud, al día siguiente abandoné Fez sin despedirme del Sultán.

Al ser preguntado Kaid Beltón por su opinión respecto á las intenciones de Francia en Marruecos, dijo este que á su juicio era que los franceses querían personarse por completo en Marruecos.

—¿Y cómo se resguarda el Sultán de su actitud?—preguntó el corresponsal de dicho periódico.

—Yo no puedo contestar, porque el Sultán dijo (Kaid Beltón) porque Muley Hafid tiene su opinión particular, pero si puedo referir á usted un hecho que le podrá dar idea y deducir de ello.

Un dentista español, empleado con el Sultán, llevó á su señora á Fez, y esta fué invitada por Muley Hafid á visitar á sus mujeres en el Harem.

El marido de dicha señora, que los acompañaba, les sirvió de intérprete.

Visitado el Harem, pasaron á uno de los salones de Palacio, donde la señora del dentista tocó el piano.

El Sultán, que escuchaba, sostuvo el siguiente diálogo con el dentista:

Sultán.—Me gusta. ¿Cómo le llaman á lo que toca?

El dentista.—Eso es «La marcha de Cádiz» que se escribió para conmemorar la expulsión de los franceses de España.

El Sultán.—¡Sorprendido! ¡Qué! ¿Los franceses han estado alguna vez en España?

El dentista.—Sí, Majestad.

El Sultán.—¿Cuántos de ellos?

El dentista.—Unos doscientos mil.

El Sultán.—¡Doscientos mil! y ustedes los expulsaron.

El dentista.—Sí, señor, á todos ellos.

Hubo una ligera pausa, y luego Muley-Hafid replicó con tranquilidad irónica: —Que la toque otra vez.

## Suscripción patriótica

bajo la presidencia de S. M. la Reina para arbitrar recursos á las familias de los muertos y heridos en campaña.

Junta regional de Andalucía

PROVINCIA DE CORDOBA

	Ptas. Cts.
Suma anterior	13.097 79
Junta de Damas de Villaviciosa	
Dña Teodora Carretero	50
» Rafaela Nevado	10
» Concepción Pedraza	15
» Joaquina Valmisia	15
» Encarnación Soria	5
» Emilia Vargas	5
» Antonia Cantador	12 50
» Angelar Escobar	10
» Ana Escobar	10
» Angela Escobar Nevado	10
» Isabel Padilla	4
» Carmen Infante	4
» Josefá Carretero	5
» Eladia Infante	5
» Ana Rodríguez	3
» Josefá Castnera	2
» Josefá Ugart	2
» Carmen Dñeñas	2
» Josefá María Calvo	5
» María Teresa Pulido	5
» Araceli Infante	10
» Visitación Machuca	6
» Eugenia Llergo	3
» María Nevado del Rey	3
» Rosa Vargas Martínez	10
» Dolores García Verdejo	10
» Concepción Sánchez	10
Señorita Isabel Nevado	5
» Apolonia Infantes	10
» Avelina Carretero	5
» Regina Muñoz	5
» Concepción Nevado	15
» Antonia Moreno	15
» Pía Puyal	2 50
» Ana Rodríguez	5
» Margarita Escobar	5
» Elena Ugart	5
» Ana Infante	5
» Catalina Nevado	5
» Isabel Cantador	5
» María Josefá Infante	5
» Margarita Arribas	5
» Josefá Pulido Jiménez	5
» Encarnación Pulido	7
» Nemesia del Ray	5
» Araceli Calvo	5
Don Emilio Peñaflor de Silva, párrroco,	10
» Manuel Murillo, Alcalde presidente,	10
» Antonio Talero, primer teniente de Alcalde,	10
» Juan Machuca Escobar, segundo teniente de Alcalde,	5
» Rafael Calvo Pérez, coadjutor,	15
» Juan Fernández del Real	5
» Enrique Expósito	2
» Sancho Lorenzo Calero	4
» Juan S. Machuca	15
» Carlos Vargas, juez municipal,	15
» José Cantador	15
» Agustín López Llamas	2
» José Ruiz Muñoz, secretario del Ayuntamiento,	5

221

Carlos; su venida con los Reyes Católicos á estas montañas; su conversión y amor al Crucifijo que le acompañó en la soledad; su encuentro en la huerta con el Padre Siles, y, por último, su muerte en la gruta.

La Montaña de los Angeles contiene su descripción y la de su convento de Santa María de los Angeles, una Loa de la Soledad y un Coloquio de la mujer famosa, por don Fernando Rodríguez del Monte, de la Orden Tercera de N. S. P. San Francisco, dirigida a señor don José Fernández de Córdoba Carrillo de Mendoza, primogénito de los muy ilustres señores don Francisco Luis Fernández de Córdoba Carrillo de Mendoza y doña María Sidoma Carrillo de Mendoza, Condes de Priego y señores de las villas de Belmonte, Moratilla, etc., con licencia en Córdoba por Andrés Carrillo. Año de 1674.

También el insigne don Angel Saavedra y Ramírez de Baquedano, Duque de Rivas, hijo de la ciudad de Córdoba y honra de su patria, en el primer tercio del siglo XIX, en que pasaba grandes temporadas de campo en su magnífico cortijo «La Jarilla», término de la expresada villa de Hornachuelos, y en alguna de estas expediciones, visitaría este convento, ó conocedor de la loa de que anteriormente hablo, con su fogosa y envidiable imaginación, concibió el pensamiento, y escribió con arreglo á los gustos románticos de aquella época, su inmortal obra «Don Alvaro ó la fuerza del sino», estrenada en Madrid con extraordinario éxito en 22 de Marzo de 1835, cuyo argumento está tomado de esta tradición, y parte de la acción se desarrolla en estos mismos lugares.

Cuando la exclamación pusieron en venta esta

Don Antonio Gutiérrez Romero	2
> José Soria Infante	12
> Enrique Ruiz Fuentes	2
> José de la Torre	10
> Francisco Rivas	2
> Tomás Vargas	5
> Emilio Núñez	2
> Antonio Ruiz García	5
> Juan Andrés Barrios	5
> Rafael del Rey	2
> Celerino Gómez	2
Un particular	1
Don Rafael Gómez Nieto	2
> José de la Torre Rodríguez	5
> Bartolomé Muñoz	5
> Antonio Machuca Escobar	10
> Gabriel Romero Nevado	10
> José Escobar Infante	5
> Lorenzo Calero y señora	5
> Alfredo Caballero Pedraza	5
> Fermín Caballero Pedraza	5
Empleados de la Secretaría, Contaduría y Depositaria del Ayuntamiento de esta capital, así como los de la Administración del Matadero público	264 82
Doña Josefa Zamorano de Faente Vargas	20
Señoritas Concepción y Carmen Díaz	5
Don Juan Antonio Montero	5
Suma y sigue	13 959 61

(Se continuará).

## De Córdoba a Bujalance

Nos sentamos en un modesto coche de segunda del correo de Madrid. Mientras llega el tren de Málaga, hablamos con los compañeros de viaje. Una grata sorpresa. Frente a nosotros viaja un moro escoltado por una pareja de la benemérita.

—¿Quién es? preguntamos a un nuestro compañero de asiento.

—Er moro Muza—contesta con un marcado acento andaluz.

—¿Usted le conoce?

—Yo, no; entré en er tren de Cadi y ya estaba ahí ezze loro.

—Parece que se ríe al oírle a V.

—Zi; argo entiende; oye, Muza, miá que jembra má jarrafadoza se pszea po el andén.

—Mucho buena, mucho buena, contesta el moro, rugeando sobre el pecho la desabrochada chilaba.

Y en sus ojos vivos, africanos, brilla una luz intensa, como la del rayo, y su tez bronceada adquiere tonos rojos, de indefinible farsa.

Pasamos una estación, otra, otra; aquí era el descenso; saludamos al árabe acompañante, que nos despidió con una sonrisa de sus labios entreabiertos, implegables, por entre los cuales asomaban, como dos hilas de perlas, sus dientes blancos.

—Mucho buen viaje—nos dijo el moro—mucho buen viaje...

—Adios, Sidi, Muley... ó simplemente indigens, adios; tú me has saludado con emoción cuando te dije al partir de Córdoba; esa es moruna ¿sabes? Tú serás, tal vez, un buen amigo de España, un árabe digno, de esos que recuerdan a nuestros antiguos dominadores.

Pero dispensa, Muley, Sidi, ó como te llames, que mi atención se fija en esos pequeños soldados que marchan a combatir en tu suelo a los montaraces de tu raza.

Tú serás muy bueno, mucho amigo; mas son mucho más buenos, mucho más amigos, esos jóvenes que dejan sus hogares, sus familias, y que marchan, risueños, a combatir contra tus hermanos, los enemigos de mi Patria.

No creas que te desprecio, moro amigo, inteligente, bien educado, amable; es que entre tu mirada melancólica, indolente, y la viveza espontánea de esos soldados de España, hay un abismo insondable, que sólo el heroísmo valeroso, la voluntad indomable de un pueblo que surge, puede atravesar.

Adios, fiel observante del Ramadán; en Madrid disfrutarás de visiones extraordinarias, porque extraordinaria es la belleza de las hijas de la Corte; que no te se olvide el recuerdo de esta Andalucía moruna, como tú dices; heroica y desinteresada como no sabes, acaso hermana tuya...

Estoy en Bujalance, mi pueblo, mi terruño; a cada paso el más insignificante detalle evoca en nosotros pasados días; en esa ventana dimos

serenata a una encantadora joven que hoy está ajada, llena de arrugas, porque el matrimonio no le probó; allí, en aquella puerta, hablamos al oído, con toda la sinceridad de nuestra alma, a una mujer bonita que nos despreció por mendigo; hoy pide limosna, de amor se entiende; y el amor es el dinero del espíritu y está siempre al mismo cambio, muy alto... muy alto...

Hemos saludado a nuestros mejores amigos, escuchado alabanzas de sus bocas sinceras...

Y pensando en la jornada de mañana y recordando al moro del viaje, vamos en busca de un elemento asilo, tal vez comparable, por lo hospitalario, a la famosa hostería del Laurel, donde soñaremos despiertos, filosofando, como el famoso Don Quijote en la Cueva de Montesinos.

Que la vida, sueño es.

ANTONIO ARÉVALO.

22-9-1909.

## PERIÓDICOS OFICIALES

Sumario de la Gaceta de Madrid correspondiente al día 22 de Septiembre:

**Ministerio de Gracia y Justicia.**—Real orden disponiendo que se constituya una comisión especial, formada por cuatro vocales de la Comisión general de Codificación, para que entienda en la ordenación y preparación de trabajos y proyectos, que si son de carácter general habrán de pasar a la Comisión de Códigos.

**Ministerio de Hacienda.**—Reales decretos de personal.

**Ministerio de la Gobernación.**—Real orden disponiendo que no se dispense de la práctica del examen previo a ningún opositor de los que han concurrido a la actual convocatoria para ingreso en el cuerpo de Correos.

—Otra disponiendo que no sean admitidos a las oposiciones para ingreso en el cuerpo de Correos los que no reúnan las condiciones expresadas en el anuncio.

**Ministerio de Fomento.**—Real orden disponiendo que no proceda condonar la multa de 250 pesetas impuesta por el gobernador de la provincia de Madrid a la compañía del ferrocarril de Madrid a Cáceres y Portugal.

—Otra disponiendo que no proceda aplicar el descuento del 12 por 100 por razón de utilidades a los gastos de traslación y movimiento que realiza por razón de servicio el personal de Obras públicas.

Extracto del Boletín oficial de la provincia de Córdoba correspondiente al día 22 del mes actual:

**Gobierno civil.**—Traslado de una Real orden desestimando el recurso de alzada interpuesto por don Manuel Millán García contra el acuerdo de la Comisión provincial de Córdoba que declaró capacitados a los concejales electos de La Carlota don Manuel Guerrero Aguilar, don Andrés García y García y don Francisco Carmona Conti.

**Comisión provincial.**—Nota de los precios medios que han de servir de base para liquidar a los pueblos los suministros que hagan a las fuerzas del Ejército y Guardia civil durante el mes actual.

**Delegación de Hacienda.**—Circular interesado de los Ayuntamientos que relaciona el envío de las certificaciones de los ingresos que se efectúan en sus respectivas cajas.

**Tesorería de Hacienda.**—Anuncio de personal.

**Ayuntamientos.**—Anuncio de la subasta convocada por el de Montilla para contratar la construcción de cuatro edificios escolares, y por el de Montoro para enagenar una mula y para contratar la construcción de una casa con destino al fontanero municipal.—Item de tener expuestos al público los de Villa del Río, Doña Mencía y Montoro las cuentas del Pósito y las de Vilaharta y La Rambla los proyectos del presupuesto ordinario para el año próximo.

**Juzgados.**—Edicto del de Montilla citando a Antonio Berlanga.

**Hospital militar.**—Convocatoria al concurso de postores que celebrará el día 30 del corriente para adquirir los artículos necesarios durante el mes próximo.

**Regimiento lanceros de Sagunto.**—Anuncio de una vacante de herrador de tercera clase.

## GACETILLA

—**Acto religioso.**—El domingo veintiseis del actual, a las ocho y media de la mañana, se celebrará en la parroquia de San Andrés la Misa que las señoras de la Misericordia, asistentes de enfermos, tienen costumbre de ofrecer en sufragio por los fallecidos que fueron asistidos por dicha asociación. Dirá la Misa el M. I. señor Canónigo Lectoral y la pódica estará a cargo del doctor don Miguel Blanco Moreno, rector de la parroquia de San Miguel. Durante la Misa, en la que comulgarán las familias de los fallecidos y socias que gusten, se cantarán piadosos lamentos y otros motetes, terminándose con un responso. Se suplica encarecidamente la asistencia de los señores socios y bienhechores de la obra a este religioso acto, primero que desde su fundación celebra la asociación en esta católica ciudad.

—**Juicio oral.**—Mañana, ante la sección primera de esta Audiencia, se celebrará la vista, en juicio oral y público, de la causa instruida en el juzgado de Córdoba, por el delito de hurto, contra Francisco Salas Bedmar. Le defenderá el abogado señor Castejón (don Federico) y le representará el procurador señor Castejón (don Fernando).

—**Honras fúnebres.**—El ilustre Colegio de Abogados de esta capital acordó la celebración de una misa de Requiem con vigilia, como sufragio por las almas de los colegiados fallecidos en el año último, acto que se verificó ayer, a las nueve de la mañana, en la iglesia parroquia de San Nicolás. El altar mayor estaba iluminado profusamente. Ofició el rector de la parroquia don Juan Díaz Moreno. Asistieron numerosos letrados y las autoridades eclesiásticas, local y judicial y diversas representaciones.

—**Espectáculo vergonzoso.**—Ayer, a las dos de la tarde, transitaban por la calle San Felipe varios ingleses rodeados de una turba de chiquillos que los silbaba y les dirigía frases del peor gusto, promoviendo gran escándalo. No hubo un guardia municipal que disolviera aquella harka de salvajes. Es muy sensible que esto suceda en una población culta, pero todavía lo es más que los agentes de la autoridad no impidan tales espectáculos.

—**Que los compongan.**—El puente de la carretera de la Fuensantilla se halla obstruido y la cloaca que hay en el mismo lugar está rebañada, constituyendo el primero un foco de infección y la segunda un peligro para los transeúntes. Urge, por lo tanto, la reparación de tales defectos.

—**Para cubrir bajas.**—Para cubrir las bajas del personal de sanitarios, conductores y acemileros de la brigada de tropas de Sanidad militar, producidas con motivo del destinado a las ambulancias organizadas para las fuerzas del ejército de operaciones en Melilla, se ha dispuesto que proporcionen a aquella unidad setenta soldados varios regimientos, entre ellos el de lanceros de Sagunto, que contribuirá con cuatro.

—**Al suelo.**—Nuevamente ha aparecido derribada en el suelo la columna de hierro que impide el tránsito de vehículos por la calle Cedeceros.

—**Acto fúnebre.**—En la parroquia de San Francisco se celebraron ayer tarde los funerales por el suceso de don Manuel Millán García, natural de Sagunto, de cuya defunción informamos oportunamente a nuestros lectores. El número de duelo que concurrió a la fúnebre ceremonia estaba presidido por el rector de la parroquia don Francisco Velasco Estepa, en unión del alcalde don Rafael Jiménez Amigo; del diputado a Cortes don Pedro López Amigo; del ingeniero jefe de Obras públicas don Francisco Hernández de Tejada; de los hijos políticos del finado don Emilio Serrano Navas, don Salvador Muñoz Pérez y don Manuel Janguito, y de don Rafael Navas Delgado, sobrino del difunto. Un severo catafalco, profusamente iluminado, lució durante la celebración de la luctuosa ceremonia. Enviamos a la viuda, hijas, hijos políticos y demás parientes del señor Navas el testimonio de nuestro sentido pésame.

—**Nuevo domicilio.**—Hemos recibido un atento B. L. M. de nuestro estimado amigo el ilustrado jurista don Federico Castejón, en el que nos ofrece su nueva casa y hotel en la calle de la Concepción, número 29, piso principal. Agradecemos la atención y le deseamos muchas prosperidades en su nuevo domicilio.

—**Sin agua.**—La fuente pública que hay en la plaza del Vizconde de Miranda echó muy

poca agua, causando al vecindario los perjuicios consiguientes. Trasladamos la denuncia al señor Alcalde.

—**Corchaito.**—Según telegramas de Valladolid, recibidos ayer en esta capital, el diestro Fermín Muñoz, Corchaito, sigue mejorando de la cogida que sufrió el domingo último.

—**Galantería.**—La guardia municipal ha denunciado a un sujeto que en la calle Torre de San Nicolás insultó y amenazó a una señora, a quien había maltratado anteriormente.

—**La Nueva Madrileña.**—En la cuarta plana de este número publicamos un anuncio de la corsetería «La Nueva Madrileña», situada en la calle Librería, de cuyo establecimiento están encargadas dos inteligentes corseteras.

—**Alta.**—En el Hospital militar ha sido dado de alta el sargento del regimiento cazadores de Treviño Jaime Basegoda Pagés, que ha marchado a su domicilio para reponerse.

—**Ofrimiento plausible.**—El maestro peluquero Alfonso Rojo Castro y el oficial del mismo gremio Ricardo Aguilar Degado se han ofrecido gratuitamente para prestar sus servicios en el Hospital militar.

—**Confirmaciones.**—Nuestro excelente ilustrado señor Obispo confirió el sacramento de la confirmación en la parroquia de Santa Catalina, de Pozoblanco, el lunes 20 del actual, a los varones de la misma, habiendo sido padrinos de ellos el señor Juez de instrucción y de primera instancia de aquel partido don Froilán Rodríguez y su señora esposa doña Dolores Parras Muñoz, y don Andrés Peralvo Quirós con su señora hermana doña Mannela, recibiendo el sacramento 250 niños. El siguiente día, el 21, continuó S. E. I. administrando el mismo sacramento a los niños de la expresada parroquia, de las que fueron padrinos don Ricardo Guijo y su señora esposa doña Ursula Herrero, y don Sinfonso Castro y su hija la señorita Otilia Castro Cabrera fueron confirmadas 357 niñas.

—**Robo de caballerías.**—Hace varios días desaparecieron tres caballerías de un olivar del pago del «Cercado», término de Adamuz. Ignórase quiénes sean los autores del robo.

—**Personal.**—La Compañía Arrendataria para la cobranza de contribuciones de esta provincia ha nombrado auxiliares de las zonas de Rute, Castro del Río y La Rambla a los señores don Manuel Peñaflor Rivas, don Miguel Nolas Martín y don José Carmona Morilla, respectivamente.

—**Desgracia.**—En Villanueva de Córdoba volvió hace varios días un carro, a causa de haberse desbocado la caballería que lo arrastraba, cogiendo debajo al niño de doce años de edad Miguel Solano, que resultó con graves heridas en diversas partes del cuerpo.

—**Soldado enfermo.**—Entre los soldados enfermos procedentes de Melilla que han llegado al hospital de Almería, figura Daniel Sánchez Gil, natural de Puente Genil, perteneciente al batallón cazadores de Tarifa, que padece fiebre.

—**Guardia civil.**—La benemérita del puesto de San Pedro ha detenido a un vecino de esta capital que conducía catorce perdices, cazadas sin licencia para ello; la de Zuberos ha denunciado a un joven por apacentar ganado en una finca de Villanueva de Córdoba a dos individuos, por la misma causa, y la de Luque a cuatro vecinos de Puente Tójar que cazaban con luz artificial; la de Priego ha intervenido una escopeta a un sujeto, y la de Adamuz dos a otros tantos individuos que carecían de licencias para usarlas.

—**Agua Colonia Orive.**—Sin competencia en clase ni precio, 3 reales frasco. Garrafrón de 4 litros 16 pesetas.

—**Clase de francés para señoras.**—Se halla abierta, a cargo de un ilustrado profesor, en el acreditado Colegio del «Dulce Nombre de María», establecido en la calle Conde de Torres-Cabrera, núm. 1, sitio hoy de los más céntricos de la capital. Las lecciones son alternas y los honorarios 5 pesetas mensuales. Las señoras que posean ya algún conocimiento de este idioma podrán asistir a esta clase para ampliarlo y perfeccionarlo ejercitándose en la lectura y traducción correcta al castellano de todo género de publicaciones francesas (libros de instrucción y recreo, periódicos, ilustraciones, etcétera) hasta verificar de viva voz sus veredictos sin dificultad alguna, leyéndolas cual si estuvieran escritas en nuestra propia lengua española. A este fin, que tanto estimula el estudio, convirtiéndolo en pasatiempo útil y agradable, contamos con una numerosa colección de obras escogidas de autores clásicos y modernos, publicadas por las principales casas editoriales de París en estos últimos años. Las alumnas del Colegio sólo abonarán por esta enseñanza especial la mitad de los indicados honorarios.

—**Tomás Porcel, Conde de Cárdenas,** núm. 15. Establecimiento de todas clases de tejidos y sus similares. No comprar sin visitar antes esta casa. Ventas al contado. No se dan niestras. Precio fijo.

—**Pídanse las legítimas aguas de «Vichy-Etat» embotelladas; «Vichy Hópita» (estómago), «Vichy-Célestins» (rñones), «Vichy-Grande Grille» (hígado). Resúensense las intrusiones y falsas denominaciones de Vichy. Exijase «Vichy-Etat».**

## SECCION AMENA

El vigía

Viene ya a paso de cargo la nueva feria de Ocho con su obligado cortejo del insalubre equinoccio.

Pensamiento

El amor ideal y puro es encantador y duradero, y al materializarse pierde todo su encanto y su estabilidad.

Cantar

Al amor lo pujan niño, sin que años nunca le sobren; su fuerza la halla en el mismo, porque el amor siempre es joven.

De sobremesa

—¿A quién esperamos para almorzar?  
—A don Luis. Como es cómico habrá tenido ocupación parentérica.  
—Es verdad; pero ya está aquí.  
—Señores—dijo don Luis—dispensen ustedes: ha tenido que ir al entierro de nuestro amigo don Antonio.  
—¿Y qué tal ha estado?  
—Un lleno completo: ha sido un gran éxito.

## Curiosidades

En una tienda.  
—¿Tienen usted pañuelos finos?  
—Sí, señor: estos son de batista.  
—Los quiero más finos.  
—Pues tome estos: son tan finos que le parecerá que se suena con los dedos.

## SUBASTA

La Sociedad de Partícipes de las Aguas que fueron del Cabildo Eclesiástico de Córdoba celebrará el día 28 del presente mes subasta privada en la casa calle de José Rey, núm. 9, para la venta de 303 pies de álamo señalados para la corta, que dicha sociedad posee en la huerta de esta sierra llamada de «Hiero», en la cantidad de 235 pesetas 50 céntimos, bajo el pliego de condiciones que se encuentra de manifiesto en la Secretaría de esta Sociedad.

## Arrendamiento de tierras

En la hacienda de «Los Cansinos», de este término, se arriendan por un año, a contar desde el 29 del corriente, las siguientes parcelas:  
Una cerrada para dehesa, con cabida aproximada de 320 fanegas, compuesto de monte bajo, sechubrar, vegas y sotos.  
Unas 600 fanegas de vega, también para dehesa.  
Y 450 fanegas de tierra calma para pegasales.  
En la administración de dicha finca, Cardenal González, 112, informará sobre precio y condiciones.

**SUBASTA.**—Por convenio particular con vende en subasta pública, que tendrá lugar el día doce de Octubre próximo, en la Notaría de don Luis Medina Rojas, calle Ambrosio Morales, 7, la casa número 43 de la calle de San Pablo, de esta ciudad.  
El pliego de condiciones para dicha subasta se encuentra de manifiesto en dicha Notaría.

## Sección religiosa

**Santo de hoy.**—Nuestra Señora de las Mercedes.—Mañana.—San Lope, obispo y confesor, y Santa María del Socorro, virgen.

**Jubiléo catedral.**—Hoy en la iglesia de San Pablo, costeado por la Hermandad del Beato Francisco de Sales, por los hermanos difuntos.—Mañana en la misma iglesia, costeado por la señora viuda de hijos del excelsísimo señor don Eduardo Alvarez, por sus difuntos.

**Corte de María.**—Los asociados visitarán hoy a nuestra Señora del Sol, en la Catedral.—Mañana a nuestra Señora de la Encarnación, en su iglesia.

**San Pedro.**—Hoy séptimo día de la solemne novena que la piadosa asociación de nuestra Señora del Socorro dedica a su titular en el presente año, en la iglesia parroquia de San Pedro, dando principio al toque de oraciones. Predicará el Lic. D. Serafín López Alcalá.

**Santidad al Papa Pío X.**—Se ha dignado conceder indulgencias a los que, confesados y comulgados, visiten la referida iglesia de San Pedro desde las primeras vísperas hasta la puesta del sol del día 26, rogando por su intención, y 300 días de indulgencia a los que, al menos, contribuyeren a la mencionada visita.

**Santa Marta.**—Hoy tercer día de la solemne novena que las religiosas de este monasterio consagran en honor del glorioso Patriarca San Jerónimo, dando principio a las seis y media de la tarde; se rezará el santo rosario, letanía cantada, lectura de la novena, gacetas cantadas, concluyendo con la reserva.

Estará expuesta S. D. M. en forma de Jubileo, costeado por don Mariano Molina y Fernández, en sufragio por sus padres.

**San Rafael.**—Hoy se hará el ejercicio mensual en la forma acostumbrada, siendo la Misa de comunión a las siete, y por la noche, media hora después de oraciones, con exposición de S. D. M. y sermón a cargo de un R. P. Misionero del I. C. de María.

Los cultos de este mes son costeados por doña Partícipes Arco, viuda de Montijano, en sufragio por sus difuntos.

**Iglesia de Capuchinos.**—Hoy estará expuesta Su Divina Majestad en forma de Jubileo, costeado por doña Francisca de P. Gallardo y Morillo, en sufragio por su madre doña Emilia Morillo (q. e. p. d.).

**Iglesia de los Dolores.**—Hoy estará expuesta Su Divina Majestad en forma de Jubileo, costeado por don Antonio Barbadillo y señora, en sufragio por sus difuntos.

Como último viernes de mes, a las seis y media de la tarde se hará el ejercicio acostumbrado, con sermón.

**Iglesia del Santo Angel Custodio (Capuchinos).**—El día 25 del corriente dará comienzo la solemne novena que los RR. PP. Capuchinos en unión de la V. O. T. de Penitencia celebrarán en honor de su Patriarca y fundador San Francisco de Asís, dando principio a las seis y media de la tarde. De los sermones están encargados los Padres de la Comunidad.

**San Pablo.**—Mañana primer día de la solemne novena que a la Santísima Virgen del Rosario dedica su Hermandad en dicha Real iglesia, dando principio al toque de oraciones, estando la plática a cargo de un Padre de la Comunidad.

Las misas que se celebran el día 24 en la parroquia de San Miguel, desde las ocho, por los señores sacerdotes invitados, serán aplicadas en sufragio por el alma de la señorita Pilar Ortega Gómez (q. e. p. d.).

Sus padres, abuela, hermanos y tíos ruegan a sus amigos una oración por su alma.

Hay concedidas indulgencias.

Primer aniversario.  
Todos los señores sacerdotes que gusten podrán aplicar el santo sacrificio de la Misa, el día 25, en la iglesia parroquia del Salvador y Santo Domingo de Silos, en sufragio por el alma del señor don Juan Redondo Fernández (q. e. p. d.) Maestro que fué de las Escuelas Pías.

Sus hermanos, sobrinos y demás parientes ruegan a sus amigos y personas piadosas una oración por el eterno descanso de su alma.

Mañana estará S. D. M. expuesta en forma de Jubileo en la iglesia del Buen Pastor, con la debida autorización, en sufragio por el alma del señor don Juan Redondo Fernández, que falleció en 25 de Septiembre de 1908.

Las Misas que se dirán en dicha iglesia el mismo día, se aplicarán también por su alma.

Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

convento y sus tierras anejas, y la imagen de Nuestra Señora fué trasladada a la iglesia de Santa María de las Flores, titular de la parroquia de la villa de Hornachuelos, donde aún se conserva y venera, teniendo una Hermandad que cuida de su culto, y de la que en el día (1898) es Hermano mayor el rico hacendado, vecino de aquella población, don Antonio García Durán.

Pasados algunos años fué comprado al Estado por el señor don Agustín Díaz de Armero, vecino de Ecija, quien tuvo grandísimo empeño en volver a trasladar al convento la dicha imagen, lo que no pudo conseguir, a pesar del medio pleito que para ello sostuvo, por oponerse el vecindario de Hornachuelos.

Este señor restauró mucho el convento, conservó intacta la cueva de la mujer penitente, y en otra que existe bajo la huerta, llena de preciosas estalactitas y estalamicas, colocó un pequeño altar, con una imagen de N. S. de Lourdes. Después el señor Díaz Armero lo vendió a su vez al Excmo. señor Marqués de Peñaflor, vecino también de Ecija y hoy de Madrid, quien introdujo allí grandes reformas, lo mismo en la casa que en la huerta y grutas.

claustración estaban destruidas. La de San Gabriel era también conocida con el nombre de «Ermita de los Padres Provinciales», por ser a la que solían retirarse estos para sus penitencias.

En el año de 1908 visitaron este convento los reyes don Alfonso XIII y doña Victoria Eugenia, atraídos no solamente por el deseo de conocer la agreste y bello de estos montes, sino por sus históricas tradiciones, realizando el viaje, a pesar de la falta de camino, hasta la cumbre de la montaña en automóvil, y desde allí hasta el edificio en caballerías.

**Tostadero de café**  
MANUEL GARMONA GIRALDO  
MARIA CRISTINA, 6 ANTES ARCO REAL  
Única casa que posee el aparato eléctrico tostador  
Gothot Malhem para la verdadera concentración de su  
aroma.  
Tueste diario.  
Importación de los legítimos cafés Moka-Yemen, Ca-  
rrillo de Puerto Rico y Puerto Rico Yauco.  
Probadlo y os convenceréis de su buena calidad y ex-  
quisito aroma.  
Maria Cristina, 6 (antes Arco Real)

**PARA BAÑARSE**  
**EN LA ESTRELLA**  
**MÁLAGA**

Elegante y acreditado establecimiento de baños de  
mar, de líneas y artificiales de todas clases, tan conocido  
en toda España.  
Temporada oficial, de 1.º de Julio  
al 30 de Septiembre.  
Médico-director, domiciliado en el mismo estableci-  
miento, don José Impellitteri.

**Procurador**  
EN SEVILLA de la ex-  
celentísima Audiencia y  
Juzgados Civiles y  
Eclesiásticos.—D. Vi-  
cente Narbona Jiménez (Abogado), Alfonso XII, nú-  
mero 21, Sevilla.

**AGUA DE COLONIA**  
Compuesta únicamente de esencias puras y materias  
biológicas. Es la mejor para curar las irritaciones de  
los ojos. Se garantiza su pureza. Usarla es adoptarla.  
Se vende por pequeñas cantidades. El litro, sin envase, 3  
pesetas. Perfumería de Rafael Hoyo, Duque de Horna-  
chuelos, 11.

**GRAN CAMISERIA ESPAÑOLA**  
DE  
**JUAN DÍAZ**  
PASO DEL GRAN CAPITÁN, NÚMERO 22

**Gran establecimiento de baños**  
y aguas minerales de Fuente Amarga  
Chiclana.—Provincia de Cádiz.

Cloruro sódico, sulfuroso, de gran concentración.  
sobresaturadas de gases sulfúricos y de gran fuerza  
radioactiva. Premiadas en cuantas exposiciones se han  
presentado.

Temporada oficial del 1 de Junio al 31 de Octubre.  
Estas aguas producen resultados maravillosos en las  
afecciones de la piel, escrofólicas, herpes, sifilis, infar-  
tos viscerales, catarros de la matriz y otras muchas.  
Instalación balnearia con toda clase de aparatos y  
medios de aplicación hidroterápica y atmosférica, y los  
de desinfección reclamados por la Higiene y disposicio-  
nes legales vigentes.  
Servicio de carruajes en la estación del ferrocarril de  
San Fernando, y la llegada de todos los trenes.  
Depósito de aguas embotelladas en las principales  
farmacias.  
Para informes, detalles, etc., dirigirse a sus propieta-  
rios

HIJOS DE AGUSTIN BLAZQUEZ.—CADIZ

**A 15 y 20 céntimos**  
Se ha recibido un ex-  
tenso y variado surtido de  
POSTALES  
de artistas y niños, en esmalte iluminado, en la impre-  
nta y papelería «LA VERDAD», GONDOMAR, 7.

**Gran Café de Colón**  
Helados para hoy  
Mantecado.—Crema de café.  
Granizada de limón.—Merengues helados.  
Biscuit glacé.  
Servicio a domicilio. Teléfono 96

**RESTAURANT DE MIGUEL GOMEZ** CALLE  
DE BOIL (antes Morillos). Teléfono núm. 140.—Plato  
del día para hoy.—Perdices encebolladas.  
Se vende Bloja clarete a 75 céntimos litro y a 11 pe-  
setas arroba.

**FORNOS**  
Frente al antiguo restaurant de Cerrillo  
Calle Siete Rincóns, núm. 1, duplicado  
Plato para hoy: Albóndigas de lomo.  
Servicio permanente y económico para comer, almor-  
zar y cenar en FORNOS, que es donde se come con  
más aso, esmero y abundancia.  
Precio de cada comida, 6 reales. Cenas, a peseta

**Espectáculos**

**Teatro-Circo del Gran Capitán**  
Compañía cómico-dramática  
dirigida por el primer actor D. Juan Espantaleón

Función por sesiones para hoy  
Primera sesión, a las ocho y media.—El juguete có-  
mico en un acto, *El sueño dorado*.  
Segunda sesión, a las nueve y cuarto.—El juguete  
cómico en un acto, *Tobino del viento*.  
Tercera sesión, doble, a las diez.—La comedia en dos  
actos, *El señor Carrá*.

PRECIOS PARA LA 1.ª y 2.ª SECCIÓN.—Palcos sin en-  
trada, 200 pesetas.—Silla con entrada, 0'50.—Anfiteatro  
con idem, 0'30.—Entrada de palco, 0'50.—Entrada de  
grada, 0'15.

PRECIOS PARA LA SECCIÓN DOBLE.—Palcos sin en-  
trada, 3'00 pesetas.—Silla con entrada, 1'00.—Anfiteatro  
con idem, 0'50.—Entrada de palco, 1'00.—Entrada de  
grada, 0'25.  
Incluido el 10 por 100 del timbre.

**PLAZA DE TOROS DE CORDOBA**

Con permiso de la autoridad, y si el tiempo no lo im-  
pide, se verificará, en la tarde del domingo 26 del co-  
rriente, segundo día de feria en esta ciudad, una corrida  
de toros, de la ganadería de don Julio Lafite (antes de  
Lizaso).

Espectáculos: Manuel Megías (Bienvenida), Manuel Ro-  
dríguez (Manoleto) y Manuel Dionisio Fernández, nuevo  
en esta plaza y que tomará la alternativa, acompañados  
de sus correspondientes cuadrillas.

Las puertas de la plaza se abrirán a las dos y la co-  
rrida empezará a las cuatro.  
PRECIOS.—Silla de palco sin entrada, 8'05 pesetas.—  
Asiento de cajón de barrera sin idem, 8'05.—Asiento de  
bancalillo sin idem, 2'30.—Asiento de arastradero y  
3'45.—Entrada general de sol, 1'75.

El impuesto del timbre a cargo de la empresa.  
Nota.—Si en caso de lluvia ó por otras causas agra-  
das a la empresa se suspendiere la corrida, se celebrará  
al día siguiente.

**LA BOMBILLA**  
Todas las noches, de nueve a doce, conciertos por la  
celebre artista del género flamenco  
«LA NIÑA DE LAS FLORES»

**ALMACEN DE JOYERIA Y RELOJERIA**  
Sucesor de GHIARA.—Granada 9 al 15.—MALAGA  
COMPETENCIA A LOS DE MADRID Y BARCELONA  
Grandes existencias en alta joyería con brillantes, perlas y piedras de color  
Pedrería fina en cartera para vender al quilate a plateros y particulares.  
Joyería oro 18 quilates marcada al peso sin hechura.  
Gran colección en brazaletes, cadenas, sujetadores y medallas modelos nuevos a 3'75, 4'25 y 4'50  
pesetas el gramo de oro.  
Bandejas, juegos de café, de lavabo y otros objetos de plata de ley a 5 y 6 pesetas los 28'75 gramos  
6 sea la onza.  
Cubiertos plata de ley hechos a martillo con peso de 115 y 144 gramos 6 sean 4 y 5 onzas a pesetas  
15 y 19 el cubierto sin cobrar hechura.  
NOTA.—Descuentos especiales para los plateros y vendedores, sirviendo los pedidos a provincias si  
vienen acompañados de su importe.  
En relojes de oro es el almacén mejor surtido de España y a precios desconocidos por los relojeros.  
**Los pedidos a D. A. FEDERICO SIERRA**

**POR TELEGRAFO**

**Consejo en Palacio**  
Madrid 23, 6'35 t.

El consejo de ministros celebrado esta ma-  
ñana en Palacio duró una hora.  
El Jefe del Gobierno informó al Rey de los  
asuntos de actualidad, tratando detenidamente  
de la cuestión de Marruecos y de la Nota del  
Sultán.

**Maura y la Nota del Sultán**  
Maura, al salir de Palacio, para dar más  
fuerza a su afirmación de que carece de impor-  
tancia la Nota de Muley Hafid, hizo observar  
que no se la conceden los periódicos extranje-  
ros.

**La división de Orozco**  
El Ministro de la Guerra dijo que ha reci-  
bido un telegrama comunicándole que la divi-  
sión del general Orozco se ha concentrado en  
los Pozos de Aograz.

**Recepción de una Embajada**  
El Ministro de Estado expuso su creencia  
de que la recepción de la Embajada china se  
celebrará en Madrid.

**Manifestaciones de Lacierva**  
El Ministro de la Gobernación insistió en  
que las escuelas cerradas no son neutras ni la-  
icistas, sino anarquistas, y expresó su deseo de que  
se discutiera en las Cortes la clausura de tales  
centros para ver quien defiende las escuelas  
anarquistas.

Añadió que las Cortes se reanudarán antes  
de lo que algunos esperan, pues el Gobierno  
tiene más interés que todas las oposiciones jun-  
tas en abrir las.

Y, finalmente, dijo, que hoy no ha recibido  
informes de Melilla.

**El canal de la Restinga**  
Se sabe que en el consejo de ministros ce-  
lebrado ayer concedió autorización para in-  
vertir un crédito de ciento cincuenta mil pesetas  
en las obras del canal de la Restinga.

**El Rey de Portugal**  
La prensa de Lisboa asegura que el rey Ma-  
nuel II ha decidido adelantar la fecha de su via-  
je al extranjero  
Saldrá de aquella capital el día primero de  
Noviembre, marchando directamente a Madrid.  
Después se trasladará a París para hacer  
una visita a Mr. Fallieres con carácter oficioso.  
Seguidamente se encaminará a Cherburgo,  
y en dicho punto embarcará en un buque de  
guerra inglés que ha de conducirle a Ingla-  
terra.

**Firma de Guerra**  
Madrid 23, 7'20 n.

El Rey ha firmado hoy los siguientes decre-  
tos de Guerra:  
Nombrando general de la segunda brigada  
de la primera división a Díaz Vicario.

Idem de la primera región a don Apolinar  
Sánchez Barnaga.  
Idem Jefe de la primera sección del Estado  
Mayor Central al general de brigada don Arturo  
Ceballos Beltrán.

Promoviendo a generales de división a los  
de brigada don Francisco Sanmartín y don Má-  
ximo Ramos.  
Idem a generales de brigada a los coroneles  
don José Castaño Figueras, don Juan López  
Palomo y don José Benedicto.

Confiriendo el mando del regimiento infan-  
tería de Melilla, número 59, al coronel don Mi-  
guel Primo de Rivera.  
Idem el del regimiento del Rey, número 1,  
al coronel don Joaquín Agulla.

Y otros relativos a la adquisición de mate-  
rial.

**Nombramiento**  
En virtud de oposiciones ha sido nombrado  
canónigo de la Catedral de Granada don Juan  
Borrás.

**Weyler**  
El general Weyler ha salido de Palma de  
Mallorca con dirección a Barcelona.

Desde dicha capital continuará el viaje a  
Madrid.

**Movimiento de tropas**  
De Algeciras han marchado a Sevilla un  
sargento, un cabo y veinticinco soldados de Ad-  
ministración militar para incorporarse a la di-  
visión Ampudia.

**Un atentado**  
Según noticias de El Paso, ha sido encon-  
trada una bomba explosiva cerca del lugar don-  
de iban a celebrarse un entrevista, el 10 de Oc-  
tubre próximo, Mr. Taft y Porfirio Díaz.

**Francia y la Nota del Sultán**  
En los círculos políticos de París se asegura  
que, con motivo del cambio de impresiones que  
ha ocasionado la Nota del Sultán de Marrue-  
cos, el Gobierno francés declaró que el cuer-  
po diplomático no es competente para entender  
en tal protesta, pues la cuestión surgida ha de  
resolverse exclusivamente entre el Maghzen y  
el Gobierno español.

**Un aviador muerto**  
Según comunican de París, ayer, cuando  
tomaba tierra en un aeródromo de Boulogne  
Sarmer, el aviador Derue en su biplano «Voi-

sin», una de las ruedas del aparato chocó en un  
montón de barro.

El aviador fué despedido de su asiento y  
quedó debajo del motor, resultando con el pe-  
cho aplastado.

**Temporales en Francia**  
Madrid 23, 8'15 n.

En todo el Mediodía de Francia se han des-  
encadenado violentísimos temporales, que han  
coincidido con fuertes sacudidas sísmicas.  
Muchos ríos se han desbordado arrasando  
las cosechas e inundando algunas poblaciones.  
Ignórase con exactitud el número de las  
víctimas.

**Nuevo cable**  
Participan de Buenos Aires que la Cámara  
de los Diputados ha acordado conceder autori-  
zación a la Compañía Eastern, para que tienda  
un nuevo cable entre la República Argentina y  
Europa.

**Incendio**  
A las 5'30 de la tarde se declaró un incen-  
dio en una fábrica de alquitrán del paseo del  
Canal.

El fuego adquirió aterradoras proporciones.  
Merced a los esfuerzos del cuerpo de bom-  
beros y de otras muchas personas que trabaja-  
ron heroicamente pudo ser localizado, sin que  
ocurrieran desgracias.

Parece que la causa del siniestro fué un es-  
capo de una caldera.

En la fábrica había unos diecisiete mil kilo-  
gramos de alquitrán.

**Diputados solidarios**  
Llegó la comisión de diputados de la izquier-  
da solidaria designada en la reunión que se ce-  
lebró el martes último en Barcelona para que  
se encargara de cumplir los acuerdos tomados  
en dicha reunión.

Estuvo en el domicilio de don Melquiades  
Alvarez.

Después visitó a Maura para protestar de las  
medidas de represión adoptadas por el Gobier-  
no é interesar el restablecimiento de las ga-  
rantías constitucionales en Esreñona.

**Estado de «Corchaito»**  
Valladolid 23, 11 n.

El diestro «Corchaito» sigue sin fiebre.  
Han desaparecido por completo los temores  
de complicaciones graves.  
La mayoría es franca.

**INFORMACION DE MARRUECOS**  
(TELEGRAMAS OFICIALES)  
Madrid 22, a las 23.

Ministro de la Gobernación a Gobernador:  
Melilla 22 de Septiembre de 1909, a las  
19'05.

A las once se han puesto en movimiento la  
división Sotomayor y seis batallones de la de  
Tovar para ocupar el zoco El Had de Benisicar,  
yendo de frente el primero y movimiento en-  
volvente el segundo desde Tardixt hacia Si-  
di-Um.

General Sotomayor ocupó zoco de Benisicar  
a las catorce y media, con débil resistencia, con  
seis heridos y un contuso.  
General Tovar se puso en comunicación tele-  
gráfica con Sotomayor y conserva posiciones,  
desde donde ayuda operación zoco.

El enemigo se ha retirado desordenadamen-  
te, batido por fuegos concentrados de fusil y  
cañón de las dos columnas.  
Ignóranse las bajas que hayan tenido.  
El espíritu de las tropas es muy bueno.  
Me he situado en Rostrogordo para apre-  
ciar el conjunto de la operación y regreso al vi-  
vac de Tafurat, donde se halla el general Real  
y donde pernoctó ayer.

Madrid 23, 8 n.  
Ministro de la Gobernación a Gobernador:  
Melilla 23 a las 11.—Amplio telegrama ayer  
sobre ocupación zoco el Had de Benisicar. Ge-  
neral Tovar, en movimiento envolvente, sostuvo  
combate por su derecha, teniendo dos muertos  
tropa y un oficial y diez y ocho tropa herido.

Vivaqueó sobre posiciones a corta distancia  
del general Sotomayor. Este vivaqueó en posi-  
ción zoco y otras a retaguardia.  
Movimiento efectuado por generales Soto-  
mayor y Tovar muy bien dirigido y ejecutado.  
Coronel Jordana, que fué a llevar instruccio-  
nes más al general Tovar, siguió el movimien-  
to esta columna.

En el combate del 20 llevaron el peso de la  
acción los batallones Talavera, Cataluña, Tarifa  
y Chiclana, que condujéronse muy bien.  
Escuadrón Alfonso XII cargó con denuedo,  
yendo con el teniente coronel Cavalcanti, ayu-  
dante del general Tovar, que llevó orden de es-  
to para sección de caballería.

Las baterías de montaña, con sus fuegos  
certeros y oportunos, contribuyeron eficazmen-  
te al buen resultado del combate.

Era combate ayer para tomar el zoco.  
Además de baterías de columna principal  
cooperó con certeros disparos baterías Sche-  
neider, del general Real, situadas en proximida-  
des Dar Bisham.

Barcos escuadra han cañoneado estos días, y  
seguirán cañoneando, playas Benisicar, Beniga-  
far y Benisaid.

Situación fuerzas hoy es como sigue:  
General Aísa, Jatel y Taurit, hasta dar el  
Hach Riham.

**La Cordobesa**  
SERRANO, RUIZ Y COMPAÑIA  
FUNDICIÓN DE HIERRO  
CONSTRUCCIONES METALICAS.

**CALLE CUARTELES NUEVOS**  
Frente a la estación del ferrocarril de Cercadilla.—CORDOBA

Prensas para aceites, de todos los sistemas.—Herrajes para empiedros, calderas,  
desmenzadoras, bombas, aclaradores, filtros, depósitos y demás aparatos para la elabo-  
ración de aceites.—Molinos harineros, amasadoras, cilindros y todo lo concerniente a  
la molinería y panificación.—Norias, malacates, bombas, arados, trituradoras de granos.  
—Máquinas agrícolas en general.—Trabajos para minas.—Construcción y reparación  
de máquinas.—Calderería.—Herrajes para edificios.—Especialidad en armaduras ó  
cubiertas de hierro, más sólidas y duraderas y más económicas que las de madera.

**CASTELLANO Y C.ª**  
(SOCIEDAD EN COMANDITA)

**CALLE JESUS MARÍA, NUM. 1**

Nadie debe comprar CAMAS sin ver antes el gran surtido de esta casa  
en la seguridad de que ahorrarán dinero.

Muebles de Viena.—Colchones sommier a precios sin competencia.  
MAQUINAS para coser y bordar WERTHEIM, WHEELER y WILSON

General Real, desde este punto hasta Ros-  
trogordo y costa occidental de Tres Forcas, de-  
jando sometida y en paz la región comprendida  
entre dicha línea y el cabo de Tres Forcas.

El general Tovar ocupa posiciones que an-  
tes señalado sobre valle del río de Oro, a la al-  
tura y enfrente del general Sotomayor. Este  
ocupa con su división desde el zoco el Gabch  
hasta los límites.

División Orozco, la segunda brigada, en los  
pozos de Uglad, y la primera en el zoco El Ar-  
báa.

Escuadrones de la Princesa marcharon ayer  
a unirse a la brigada de los pozos de Uglad.  
Yoigo con mi cuartel general en Dar el  
Hach Bisham, desde donde me traslado a los  
sitios que considero más necesaria mi presen-  
cia para abarcar conjunto operaciones.

Un grupo de cien jinetes adictos, dirigidos  
por el jefe moro Asmani (s) El Gato, flanqueó  
ayer división Sotomayor, por la izquierda, en  
falsa Gurugú, sosteniendo fuego con el eni-  
migo.

Posición de zoco El-Hach la considero im-  
portante por lo que penetra en territorio de Be-  
nisicar, separando a facciones importantes de  
esta kábil y el valor moral que tiene para ellos  
haberle quitado punto reunión y mercado a que  
estaban acostumbrados.

Noticias contrastadas por moros que han  
llegado del campo aseguran que estos tuvieron  
en combate día 20 noventa y siete muertos y  
número proporcional de heridos.

**(De nuestro corresponsal)**  
**De Melilla.—Moros que se some-**  
**ten.—Ganado de los kabileños.**  
Madrid 23, 10 n.

Telegrafan de Melilla que esta mañana, en  
las faldas del Gurugú, víéronse grupos de mo-  
ros que corrían hacia las tomas donde se halla  
el fuerte de Sidi-Guaniach.

Las baterías del Hipódromo empezaron a  
hacerles fuego.  
Resultado que eran rifleños adictos que desea-  
ban someterse a España.

En su virtud se les condujo al campamento  
del general Real.  
En los alrededores de Camellos donde acam-  
paron los kabileños de Benisicar pasta ahora  
mucho ganado, perteneciente a los moros ami-  
gos que se han refugiado en aquellos parajes.

**Acto fúnebre.—El «Menorquín»**  
**—Destiladoras.**

Verifícase el entierro del capitán Borrero, a  
quien hace varios días le fué amputada una  
pierna.  
Presidieron el acto un hermano del finado y  
el ayudante del general Arizón.

En el duelo figuraban todos los jefes y ofi-  
ciales de la guarnición francos de servicio y un  
genfio inmenso.  
Procedente de Málaga fondeó el vapor «Me-  
norquín» conduciendo noventa y siete soldados  
para incorporarse a sus respectivos cuerpos; el  
distinguido joven alcañtino don José de Rosas  
Paig que figurará, como voluntario, en el regi-  
miento del Rey; el juez instructor militar don  
José Colvet, con su esposa; el secretario de la  
Junta de puerto del Melilla, señor Merino; el te-  
sorero de «La Cruz Roja» de Málaga, don Luis  
G. Martínez, y la madre del desgraciado capi-  
tán Borrero.

También conduce gran cantidad de material  
de guerra.  
El vapor «Cartagena» ha llevado dos nue-  
vas destiladoras de agua.

**Elogios a la artillería.—Entrega**  
**de armas.—Entierro de un**  
**moro.**  
Madrid 23, 11'10 n.

Es objeto de grandes elogios la marcha de  
la primera batería Schneider de la división del  
general Sotomayor, que iba ayer a la vanguar-  
dia de la misma.  
Para no separarse de la columna tuvo que  
poner dobles tiros a los cañones, y auxiliada  
por varios soldados, logró colocarse en lugar  
oportuno a fin de proteger a las tropas, consi-  
guiendo la toma del zoco.

Cuando fué ocupado este, los moros adictos  
de la kábil de Frejana que marchaban ocupan-  
do el flanco izquierdo de la columna para cor-  
tar la retirada del enemigo al Gurugú, entrego-  
ron las armas y los cartuchos que se les habían  
dado, los cuales quedaron depositados en el  
fuerte de Camellos.

Esta mañana recibió sepultura en el ceme-  
terio moro de Sidi Guaniach el rifleño herido y

hecho prisionero en el combate del día 20, que  
falleció ayer.

El cadáver fué conducido en una camilla  
por cinco kabileños adictos.  
El acto de la inhumación resultó muy cu-  
rioso, por las extrañas ceremonias que le precedie-  
ron.

**La lealtad de un perro.—Casas**  
**incendiadas.—Soldados enfer-**  
**mos.—Moreira.**  
Dícese que al caer muerto el teniente del  
batallón cazadores de Tarifa, don Vicente Prie-  
to, un perro suyo que le acompañaba se colocó  
entre las piernas del inanimado cuerpo, de don-  
de fué imposible echarlo.

Cuando los soldados condujeron el cadáver  
a la plaza, en una camilla, el can le siguió au-  
liando, y lleva dos días sin comer a pesar de  
que el batallón de Tarifa intenta, casi a viva  
fuerza, alimentarlo.

Los oficiales de la brigada disciplinaria di-  
cen que al ver los moros acercarse a la colum-  
na de Sotomayor incendiaron sus aduares.

Han ingresado en el hospital cinco soldados  
enfermos, pertenecientes al batallón cazadores  
de Barbastro.

El teniente coronel Moreira ha experimen-  
tado una ligera mejoría.  
Hoy ha podido pronunciar algunas palabras  
Concentración del enemigo.—Una  
mora valiente.—Deserciones de  
la harka.—Remolcador.—Avan-  
ce.—Conferencia.

Madrid 23, 11'45 n.  
Parece que el enemigo, al abandonar los  
montes, se concentra en Zelán.

Las fuerzas del general Tovar encontraron  
ayer en el campo a una mora con tres heridas  
de Meüser.

Llevaba una canana a la que faltaban ocho  
proyectiles.  
Negó que peleara contra España.  
Fué conducida al hospital de Melilla.

Parece que los jefes de la harka apruan to-  
dos los medios para evitar las innumerables de-  
serciones que diariamente se viene registrando  
en aquella.

Ha llegado el remolcador adquirido por el  
Gobierno.  
La columna del general Morales avanza ha-  
cia el cabo de Tres Forcas.

Esta mañana llegó a la plaza el general  
Imaz para conferenciar con Arizón.

**Aduares incendiados.—Blegada.**  
**—Regreso.—Un recuerdo.**  
Esta mañana, al practicarse una descubierta,  
una compañía del regimiento del Príncipe quemó  
varios aduares cuyos moradores hicieron  
armas contra España.

Ha llegado el Diputado a Cortes Maciá.  
Marchó a Cádiz el Senador Carranza, que  
ha permanecido quince días en Melilla soco-  
rriendo a los soldados.

Entre las tropas recuérdase que en el zoco  
de Han-Benisicar, tomado ayer, celebraron los  
kabileños la reunión en que decidieron atacar-  
nos, y como algún Keid de una kábil prudente  
preguntara con qué armas y municiones iban a  
hacer la guerra, le contestaron que con las que  
quitaran a los españoles.

**Las nuevas posiciones.—Los bie-**  
**nes de los moros.**  
El valle de Benisicar, ocupado por nuestras  
tropas, es hermosísimo.

Hay en él muchas parcelas de terreno sem-  
bradas de hortalizas y frutas.  
Abundan también los manantiales de agua  
riquísima.

Las tropas están muy contentas.  
Numerosos paisanos visitan dichos lugares.  
Los moros, al ver el vigoroso avance de  
nuestras tropas, emprendieron la fuga, y no ó-  
lo abandonaron sus casas, sino cuanto poseían.

Así se han encontrado en las nuevas posi-  
ciones armas, municiones, caballos, vacas, ga-  
linas y huevos.

**El combate del día 20.—Bajas**  
**del enemigo.—El Chaldy y Miz-**  
**zián.**  
Madrid 24, 2'45 m.

Las últimas noticias recibidas de Melilla  
manifestan que se ha comprobado oficialmente  
las bajas que variaron los moros en el combate  
del día 20 del actual.

Estas consistieron en noventa y siete muer-  
tos y cuatrocientos heridos.  
El caudillo del Chaldy ha dicho que este y  
Mizian han marchado hacia la frontera de Ar-  
gelia.

